
l   Пятница 18 ноября 2016 №214  l   Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»   l    kommersant.ru   

экология дальнего востока
12

Тематическое приложение к газете Коммерсантъ. Дальний Восток (Экология Дальнего Востока).  
Издатель в г. Хабаровске:  ООО «Коммерсант Дальний  Восток». Адрес:  680000, г. Хабаровск, ул. Гамарника, 15,  оф .5 |  Виктория Дерябина  — генеральный директор |  Рекламная служба: (4212) 75-06-35  |  Типография: ООО «Издательский дом «Гранд Экспресс». 

— тенденция —

Принципы «зеленого» строительства, 
имеющего своей целью минимизиро-
вать воздействие на окружающую сре-
ду и повысить энергоэффективность 
сооружений, уже несколько десяти-
летий популярны в Европе и США, 
где в 1990-х появились первые «зеле-
ные» стандарты для застройщиков — 
британский BREEAM, американский 
LEED, в 2007 перечень был дополнен 
немецким DGNB. В России в 2009 году 
принят закон «Об энергосбережении и 
о повышении энергоэффективности», 
после чего внедрение «зеленых» стан-
дартов в строительстве пошло по двум 
параллельным путям. 

Государство в лице Минприроды в 
2011-2012 годах разработало и с 2013 
года внедрило ГОСТ 54964-2012 «Оцен-
ка соответствия. Экологические тре-
бования к объектам недвижимости», 
закрепивший принципы «зелено-
го» строительства. Стандарт базиру-
ется на опыте госкорпорации «Олим-
пстрой» при строительстве объектов 
для Олимпиады в Сочи и мировых на-
работках. Пропагандировать ГОСТ сре-
ди застройщиков поручено одному из 
разработчиков — НП «Центр эколо-
гической сертификации—зеленые 
стандарты». В развитие ГОСТа центр, 
НП «АВОК» и Национальное объеди-
нение строителей разработали систе-
му добровольной сертификации «Рей-
тинговая оценка устойчивости среды 
обитания» (РУСО).   

Альтернативу РУСО создает и само 
сообщество девелоперов. Питерское 
АНО «Научно-исследовательский ин-
ститут устойчивого развития в строи-
тельстве» на основе BREEAM разрабо-
тало российский «зеленый» стандарт 
Green Zoom, который популяризиру-
ет Российская гильдия управляющих 
и девелоперов (РГУД), с 2010 года про-
водящая конкурс экопроектов в деве-
лопменте Green Awards. Также в Рос-
сии с 2009 года действует НП содей-
ствия созданию и внедрению норм и 
правил экологического строительст-
ва «Совет по экологическому строи-
тельству» (RuGBC), входящее во Все-
мирный совет по экологическому 
строительству.

Быстрее всего «зеленые» стандар-
ты распространяются среди столич-
ных застройщиков. В Санкт-Петербур-
ге, например, требованиям энергоэф-
фективности стараются соответство-
вать уже даже в «социалке» — в сентя-
бре 2016 года сертификацию по Green 

Zoom прошел новый корпус инфекци-
онной больницы имени Боткина на 
Пискаревском проспекте. А в Москве 
строят уже не только «зеленые» жилые 
комплексы и бизнес-центры, но и «зе-
леные» склады. Объекты, соответству-
ющие требованиям BREEAM и LEED, 
как правило, возводят иностранные 
застройщики. По Green Zoom, по дан-
ным РГУД, за 2015 год по всей стране 
сертифицировано 13 объектов, в том 
числе пять жилой недвижимости. 

Всего в России, отмечают в гиль-
дии, уже более 100 объектов получи-
ли «зеленый» статус по различным 
стандартам. По независимой стати-
стике, не связанной с «зеленым» сер-
тифицированием, которую ведет го-
скорпорация «Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ», в стране по-
строено 123 энергоэффективных до-
ма и еще 18 находится в стадии строи-
тельства. Из федеральных округов ли-
дирует Северо-Западный: там 44 сдан-
ных дома и 15 строящихся. В Сиби-
ри таких домов построено 17, на Ура-
ле — 16, в центре страны — 14. Соот-
ветствующие показатели для Дальне-
восточного ФО, по данным фонда ре-
формирования ЖКХ, — 11 и два.

На восток страны «зеленые» техно-
логии строительства движутся мед-
ленно, несмотря на то что проблему 
дорогой электроэнергии здесь вывели 
на федеральный уровень, так что пору-
чение об удешевлении энерготарифов 
для Дальнего Востока дал президент 
Владимир Путин, а чистота природы 
всегда являлась визитной карточкой 
макрорегиона. В июле 2016 года «зе-
леный» сертификат получил бизнес-
центр «Вега» в Иркутске. Введенный 
в 2014 году БЦ площадью 10,2 тыс. кв. 
метров после внедрения застройщи-
ком ряда энергоэффективных реше-
ний, включая приточно-вытяжную си-
стему вентиляции с рекуперацией те-
пла и регуляторы температуры на ра-
диаторах, был аттестован по системе 
Green Zoom. Энергопотребление объ-
екта сокращено на 28%, что даст эконо-
мию около 11,9 млн руб. в год, подсчи-
тал застройщик. 

До осени «Вега» оставалась край-
ней восточной точкой «зеленых» 
стандартов в России. В октябре о сер-
тификации по Green Zoom первым 
на Дальнем Востоке объявил застрой-
щик жилого комплекса «Культура» в 
Хабаровске. Управляющий партнер 
проекта Денис Грось объясняет, что 
сертификация по Green Zoom значи-
тельно дешевле, чем по BREEAM, и к 

тому же лучше учитывает российские 
реалии. «В отличие от ГОСТа, который 
является статичной оценкой того, что 
происходит, Green Zoom — это разра-
ботка энергомодели объекта. Берется 
проект, раскладывается потребление 
всех ресурсов: воды, тепла, электроэ-
нергии. Даются рекомендации. Пра-
во застройщика — принимать или от-
вергать. От полноты применения за-
висит статус сертифицирования: от 
платинового до бронзового»,— гово-
рит Денис Грось. 

Экономический эффект от внедре-
ния «зеленого» стандарта просчиты-
вается для каждого конкретного про-
екта и на первый взгляд не всегда оче-
виден, подчеркивает он. По расчетам, 
уже сделанным для «Культуры», «зе-
леные» технологии скорее удорожа-
ют строительство, чем удешевляют. 
«Например, в центре Хабаровска ле-
том нет горячего водоснабжения. При 
обычной схеме каждая квартира из 
400 на дом, очевидно, поставит себе во-
донагреватель, чтобы бороться с про-
блемой. Мощность каждого устройст-
ва по самой скромной оценке — 3 КВт. 
Если их единовременно включают, а 
именно так считается требуемая мощ-
ность, это около 1,2 МВт дополнитель-
ной нагрузки. По нашим тарифам это 
около 12 млн руб. платы на техниче-
ское присоединение. Если мы приме-
няем солнечные коллекторы на кры-
ше, которые летом позволят снимать 
тепло и подавать горячую воду напря-
мую в квартиры, мы экономим на тех-
присоединении, плюс на трансфор-
маторах, которые можно делать ме-
нее мощными, и кабельных линиях. 
Но это не значит, что проект становит-
ся дешевле: сами коллекторы для двух 
секций дома — это порядка 50 млн ру-
блей. В дальнейшем, при эксплуата-
ции, наступает выгода»,— подсчиты-
вает Денис Грось.

«Допустим, мы снижаем потери те-
пла — через утолщение теплоизоля-
ционного слоя, применение специ-
ального стекла и так далее. Скажем, 
только внедрение систем приточно-
вытяжной вентиляции с рекупераци-
ей позволяет снизить потери до 90%. В 
итоге получаем, что весь дом будет те-
рять на 50% меньше тепла,— продол-
жает он. — Мы не уходим от подклю-
чения горячего водоснабжения, оно 
обязательно остается. Но кое-что то-
же экономим: если весь дом потре-
бляет 3 Гкал, то стоимость подклю-
чения одной гигакалории — это 18 
млн рублей». «Мы в любом случае то-
же в минусе как застройщик, но за-
то это конкурентное преимущество. 
Это новое слово, которое очень при-
ятно потребителю, потому что люди 

сейчас думают, как сэкономить»,— 
признает Денис Грось. 

По данным Минстроя РФ, с октя-
бря проводящего мониторинг энерго-
эффективности зданий, энергоэффек-
тивные дома обходятся застройщикам 
на 15-20% дороже обычных проектов, 
но их эксплуатация дешевле на 60-70%, 
и дополнительные вложения возвра-
щаются за пять-восемь лет. В РГУД при-
водят в пример организацию системы 
приточно-вытяжной вентиляции. Для 
квартиры из двух комнат такое реше-
ние обойдется в 60 тыс. рублей и оку-
пится в течение пяти-шести лет. Но для 
стандартной секции дома площадью 6 
тыс. кв. м можно добиться экономии 
на плате за техприсоединение и оку-
пить систему уже за четыре года. 

«Сейчас это скорее дополнитель-
ный маркетинговый плюс, но потом 
это превращается в стандарт жизни, 
как бы пафосно это ни звучало,— гово-
рит Денис Грось.— Если начнется мас-
совое внедрение „зеленых“ техноло-
гий, будет дешеветь оборудование для 
них, и эти технологии начнут выигры-
вать по себестоимости у стандартной 
схемы». По его оценке, перспективы 
снижения стоимости строительства 
на Дальнем Востоке связаны именно 
с использованием «зеленых» техноло-
гий, которые позволяют снизить экс-
плуатационные издержки, и удешев-
лением строительства через производ-
ство стройматериалов на месте. «При-
чем это не наши старые ЖБИ, а ком-
пактные модульные производства, ко-
торые можно перемещать за объекта-
ми»,— полагает он.

И в Хабаровском крае, и в Хаба-
ровске приняты программы разви-
тия энергетики и повышения энерго-
эффективности до 2020 года. В мэрии 
уверены, что именно малые шаги, на-
пример, оснащение всех жилых поме-
щений и зданий приборами учета по-
требления воды, газа и электроэнер-
гии, в итоге дадут большой результат. 
По данным управления энергообеспе-
чения, топлива и инженерных ком-
муникаций, общедомовые счетчи-
ки электроэнергии установлены «уже 
практически в 100-процентном объ-
еме», 50% домов оснащены счетчика-
ми холодной воды. Именно пример 
с внедрением счетчиков показывает, 
что при наличии стимулирования со 
стороны государства энергосберегаю-
щие технологии неизбежно будут вне-
дряться. Жить в помещениях без ин-
дивидуальных приборов учета теперь 
слишком дорого: в Хабаровском крае 
это плюс 20% к счету с июля 2015 го-
да, плюс 40% — с июля 2016-го и еще 
плюс 50% — с января 2017-го. 

Дмитрий Щербаков

Восточным стройкам пора 
начинать зеленеть
Сертифицирование новых объектов делового и 
жилищного строительства по «зеленым» стандартам 
сделало шаг на Дальний Восток — в Хабаровске 
появится первый жилой комплекс, соответствующий 
энергосберегающему стандарту Green Zoom. 
Внедрение «зеленых» технологий, продвигаемое 
Минприроды и многочисленными ассоциациями 
девелоперов, при строительстве пока обходится 
дороже, чем экономия от них, свидетельствует 
статистика, хотя снижение расходов на эксплуатацию 
делает объекты привлекательнее для покупателей. На 
стимулирование застройщиков к энергосбережению 
региональные и местные бюджеты средств пока не 
имеют, но власти повышают энергоэффективность 
подведомственных учреждений, а жить в помещениях 
без элементарных мер энергосбережения 
становится для граждан все невыгоднее. 

— законодательство —

Минприроды готовит пакет льгот, 
которые позволят поддержать 
геологические предприятия 
Дальнего Востока. По словам ми-
нистра природных ресурсов Рос-
сии Сергея Донского, подспорь-
ем геологам могут стать льготы в 
рамках ТОР, также сейчас разра-
батываются механизмы поддер-
жки геологических и технологи-
ческих юниоров. В правительст-
ве уже несколько лет активно об-
суждается идея налоговых вы-
четов для геологоразведки.  В то 
же время, как отмечают участни-
ки отрасли, действующие сегод-
ня льготы применимы лишь к не-
дропользователям, геологи к та-
ковым не относятся. 

О том, что Минприроды готовит 
новые механизмы поддержки гео-
логоразведки, глава Минприроды 
России Сергей Донской заявил на 
очередном заседании Всероссий-
ского съезда геологов. По его сло-
вам, малый и средний геологиче-
ский бизнес имеет большой потен-
циал на Дальнем Востоке, в том чи-
сле через механизм территорий 
опережающего развития. «Геология 
во многих странах мира дает им-
пульс для развития малого и сред-
него бизнеса. Мы также прорабаты-
ваем механизмы поддержки геоло-
гических и технологических юнио-
ров, в том числе через использова-
ние венчурного финансирования и 
биржи»,— заявил он.

По словам министра, «именно ге-
ологи инициируют формирование 
новой инфраструктуры, в том числе 
транспортной, обеспечивающей до-
ступ к полезным ископаемым в уда-
ленных и труднодоступных регио-
нах». Наличие такой инфраструкту-
ры является важным стимулом раз-
вития геологоразведочных работ и 
создания на их основе новых цент-
ров экономического роста. При этом 
у российской геологоразведки име-
ется большой потенциал для транс-
фера отечественных научных разра-
боток в промышленную эксплуата-
цию, полагает глава Минприроды.

Но достижение этих целей не-
возможно без совершенствования 
госрегулирования, создания усло-
вий инвесторам, эффективного ис-
пользования бюджетных средств и 
институциональных возможностей 
внебюджетных источников. «Завер-
шается подготовка важных законо-
дательных инициатив, таких как со-
здание опытных полигонов для от-
работки новых технологий в недро-
пользовании, предоставление труд-
ноизвлекаемых запасов для про-
мышленной отработки, установле-
ние порядка оценки и учета про-
гнозных ресурсов, предоставление 
налоговых вычетов в соответствии с 
произведенными затратами на гео-
логоразведочные работы»,— заявил 
Сергей Донской.

Отметим, что еще в 2013 году пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
поручил подготовить формулу на-
логовых вычетов на геологоразве-
дочные работы (ГРР) с суммы нало-
га на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). Летом 2015 года по итогам  
заседания президиума совета по мо-
дернизации экономики и иннова-
ционному развитию премьер по-
ручил Минфину, Минэкономики, 
Минприроды и Минэнерго разрабо-
тать меры стимулирования импор-
тозамещения в ГРР. Ведомствам бы-
ло поручено представить проект из-
менений в Налоговый кодекс о вве-
дении с 2016 года вычетов расходов 
на ГРР из базы налога на прибыль. 
Льготу предполагалось дать компа-

ниям, использующим российские 
технологии, оборудование, услуги, 
комплектующие и программное 
обеспечение. Для льгот предполага-
лись повышающие коэффициенты, 
в том числе в зависимости от регио-
на проведения разведочных работ.

Идея налоговых вычетов для ге-
ологоразведки активно лоббиро-
валась нефтяниками.  Предполага-
лось, что компании смогли бы вы-
читать расходы на геологоразведку 
из базы по налогу на прибыль с по-
вышающим коэффициентом 1,5. Из-
начально Минприроды предлага-
ло ввести эту льготу для всех нефтя-
ных месторождений, а шельфовым 
проектам предоставить даже более 
высокий коэффициент — 3,5. В ок-
тябре этого года Сергей Донской от-
мечал, что с Минфином согласован 
единый коэффициент 1,5 для всех 
месторождений. Однако пока Мин-
фин не дал официального заключе-
ния на этот проект.

Как отмечает генеральный ди-
ректор ЗАО «ОГК Групп» (одно из 
крупнейших в РФ предприятий-ис-
полнителей ГРР) Анатолий Пак, что-
бы разведать месторождение с нуля, 
необходимо вкладываться порядка 
5-10 лет, а объем инвестиций соста-
вит минимум $10-20 млн. «Крупным 
недропользователям это мало инте-
ресно, так как их задача — эксплу-
атация, а не рискованные поиски. 
В связи с этим последние несколь-
ко лет идет активная полемика на 
предмет создания в РФ юниорского 
направления по опыту Канады, ког-
да компания, имеющая в своих ак-
тивах мозги и желание, берет потен-
циально перспективные месторо-
ждения, вкладывает деньги на поис-
ково-разведочной стадии и в случае 
подтверждения промышленных за-
пасов перепродает месторождение 
более крупному игроку — недро-
пользователю. Однако у канадских 
коллег существует отлаженный де-
сятилетиями механизм финансиро-
вания подобных бизнесов, есть спе-
циальные биржи, инвесторы, ведь 
кредит в банке под такие рискован-
ные проекты не взять»,— напомина-
ет господин Пак.

Примером аналогичных юнио-
ров в РФ являются такие компании 
как ЗАО «Прогноз» (владеет лицен-
зией на Мангазейское месторожде-
ние в Якутии) и хабаровское «Амур 
Минералс» (лицензия на месторо-
ждение никеля Кун-Манье), кото-
рые за деньги канадских инвесто-
ров, собранных на канадской же 
бирже, смогли разведать два доста-
точно крупных месторождения, 
объясняет он. «Но в России меха-
низма привлечения финансирова-
ния в проекты на ранней стадии 
изученности попросту нет, и неиз-
вестно, когда он появится. В свя-
зи с этим государство решило по-
мочь потенциальным юниорам и 
предоставить различные льготы в 
рамках территорий опережающе-
го развития (ТОР), региональных 
(РИП) и приоритетных инвестпро-
ектов (ПИП). Но оговорюсь, что они 
нужны не юниорам, а уже действу-
ющим предприятиям, которые бу-
дут получать льготы по налогу на 
прибыль, льготы по налогу на иму-
щество, НДПИ и другим сборам. У 
юниоров попросту нет всех этих на-
логов, так как нет работающего про-
екта, только затраты на геологию. В 
этой связи было бы хорошо, если 
бы государство внесло поправки в 
законодательство о ТОРах и РИПах, 
дающие право получать налоговые 
льготы предприятиям, оказываю-
щим услуги по геологоразведке»,— 
считает Анатолий Пак.

Вадим Пасмурцев

Геологи пойдут на вычет
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